

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS COMISIÓN DE ÁLAVA — MEMORIA 2003

Arabako Batzordeak AURKEZTEN DU, 2004ko lehen hiruhilekoan, 2003, urteko jarduera biltzen duen MEMORIA. Horrekin Estatutuetan jasotzen den beharra betetzen da.

La Comisión de Álava PRESENTA, dentro del primer trimestre del año 2004, la MEMORIA que recoge la actividad del año 2003. Con ello se da cumplimiento a la obligación estatutaria que así lo exige.

La Junta Rectora de la Comisión de Álava de la R.S.B.A.P. ha estado constituida en la forma siguiente:

Presidente: Fernando Salazar Ruiz de Mendarózqueta

Vicepresidente: Federico Verástegui Cobián

Secretaria: Miren Sánchez Erauskin

Tesorero: Carlos Zarceño Ruiz de Mendarozqueta

Vocales:

Rosa María Agudo Huici

Amelia Baldeón

M.^a Cristina Fructuoso Ruiz de Erenchun

César González Mínguez

Santiago López de Abechuco Lasaga

Eloy López de Foronda

Rosa Martín Vaquero

Javier Ortiz de Guinea

Juan Carlos da Silva Ochoa

M.^a Camino Urdiain

José Ignacio Vegas Aramburu

Juan Antonio Zárata Pérez de Arrilucea

Reuniones estatutarias

Comienza el año 2003 en esta Comisión con la celebración de diversas reuniones estatutarias a las que se unen las mantenidas a lo largo del año. La Junta Rectora se reunió en las siguientes fechas:

- 14 de enero.
- 12 de febrero
- 4 de marzo.
- 8 de abril
- 13 de mayo
- 11 de junio
- 14 de octubre
- 10 de noviembre

La Comisión se reunió el día 20 de marzo en Asamblea Ordinaria, en la que se aprobaron los resultados de cuentas y Memoria del año 2002, así como los Presupuestos para el año 2003.

Estos acuerdos fueron elevados a la Asamblea General que tuvo lugar en Donostia el día 22 de marzo.

Los Amigos de la Comisión de Álava asistieron, asimismo, a la Asamblea Tradicional que tuvo lugar en Azkoitia el 21 de junio de 2003.

Estuvo también representada la Comisión Alavesa en las reuniones del Comité ejecutivo que tuvieron lugar en las siguientes fechas:

- 17 de enero, en Durango
- 3 de junio en Vitoria-Gasteiz
- 30 de julio en Laurgain (Guipúzcoa)

La Junta de Gobierno se reunió en Vitoria-Gasteiz el 17 de diciembre con asistencia de numerosos Amigos de la Comisión. También se acudió a las restantes reuniones que tuvieron lugar el 17 de febrero en Donostia y el 30 de septiembre en Bilbao.

Numerosos Amigos alaveses acudieron y tomaron parte activa en el II Seminario Peñaflorida que tuvo lugar en Toulouse (Francia) los días 14 y 15 de noviembre de 2003 en el que se estudió *“La carta como fuente y como texto: las correspondencias societarias en el siglo XVIII: la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País”*.

Por parte de la Comisión de Álava presentó una muy completa Ponencia sobre “*El Fondo Prestamero*”, la Archivera-Documentalista de las J.J.GG. de Álava y Amiga de Número de nuestra Comisión, María Camino Urdiain. Tomaron parte en Mesas Redondas los Amigos Federico Verástegui, Fernando Salazar y Juan Antonio Zárate.

Las Comisiones establecidas para el estudio del “Plan Estratégico” y “Reforma de Estatutos” se reunieron en el seno de las respectivas Comisiones para analizar las sugerencias que posteriormente cristalizaron en informes que se debatieron en varias sesiones celebradas conjuntamente por los integrantes de las Comisiones y Delegación en Corte. El informe conjunto fue elevado a la Junta de Gobierno de 17 de diciembre, que acordó se establezca la redacción definitiva de la propuesta de nuevos Estatutos, que será elevada a la Asamblea General del primer trimestre del año 2004.

Fallecimientos

Durante el año 2003 hemos lamentado la pérdida de los Amigos

Carlos Verástegui Laza, Supernumerario, y

Luis Fernández de Corres, Amigo de Número.

Siempre les recordaremos.

Ingreso de amigos

Han ingresado en la Sociedad, en calidad de Supernumerarios y a través de la Comisión de Álava, los siguientes Amigos:

Juan Carlos Elorza Guinea

Miguel Ángel Pérez Martínez de Marañón

Ciclo de Conferencias en recuerdo de D. Justo Antonio de Olaguíbel

La Comisión de Álava, en el 250 aniversario del fallecimiento del Arquitecto D. Justo Antonio de Olaguíbel, a quien se debe el trazado del ensanche de Vitoria-Gasteiz, organizó un ciclo de conferencias con el fin de estudiar la figura de Olaguíbel y su obra, completándolo con los actuales proyectos de obras de la Ciudad.

La primera de ellas tuvo lugar el 20 de febrero de 2003 por el Amigo D. Mariano Ruiz de Ael, Profesor de la Escuela de Arquitectura de la UPV, con el título “*Del ensanche ilustrado a la expansión actual*”.

Fue seguida por la que, bajo el lema “*Los ensanches contemporáneos*”, nos ofreció el Arquitecto del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, D. Alfredo Piris Pinilla, el día 6 de marzo de 2003.

Otras Conferencias

El día 14 de mayo el Amigo Miguel González de San Román nos obsequió con una conferencia que, apoyada en un artístico audiovisual, ilustró las ideas que este artista expuso sobre “*El impulso emocional en la creatividad artística y la variedad de sus formas de transmisión*”.

El día 5 de noviembre tuvimos la satisfacción de escuchar la documentada conferencia del Amigo de Número Santiago Petschen, que disertó sobre “*La paradoja del poder en la sociedad internacional: España y Euskadi*”, integrada dentro del programa de acercamiento de la Sociedad a las distintas realidades de la Europa actual.

El 9 de diciembre nos ofreció el Amigo Alumno Eneko Etxebarrieta una charla con el título “*La vuelta al mundo en bicicleta*”, que ilustró con unas bellas proyecciones de las fotografías obtenidas en su último viaje-aventura. Esta conferencia, como el resto de las reseñadas, fue muy satisfactoria.

Con el fin de poner en conocimiento de los Amigos alaveses la situación de las obras de restauración del Palacio de Insausti en Azkoitia, la Comisión de Álava entendió que sería conveniente rogar al arquitecto que dirige el proyecto, D. Jon Chavarri, del Estudio Chavarri y Asociados de San Sebastián, que nos ofreciera una charla que tuvo lugar el día 16 de diciembre de 2003 en la Sede de nuestra Comisión.

De esta manera pudimos conocer de primera mano, a través de proyecciones y diseños, las obras y fases de restauración del Palacio, en el que se proyecta instalar definitivamente la Sede de la Sociedad, acompañada de servicios de gran trascendencia para el futuro de la RSBAP, como el Instituto de Estudios del Siglo XVIII, archivo de documentación de la Sociedad, centro de estudios para investigadores dotados de nueva tecnología, punto de encuentro para el pensamiento, etc., etc.

Escuela de artes y oficios de Vitoria-Gasteiz

Nuestra Comisión alavesa considera de gran importancia mantener y activar nuestra presencia en el seno de la Escuela de Artes y Oficios de Vitoria, pues no podemos olvidar que procede de la primitiva Escuela de Dibujo crea-

da en el Siglo XVIII por nuestros Fundadores. La Escuela ha conseguido en estos momentos lo que pudiéramos denominar “un renacimiento”, saliendo de lo que se consideraba una vida lánguida para poder anunciar en la actualidad que cuenta con una matrícula de 800 alumnos en las clases nocturnas, y programas artísticos destinados específicamente a los alumnos de los primeros cursos de los colegios públicos vitorianos, así como a las personas de tercera edad. Es muy satisfactorio constatar el entusiasmo con el que se reciben las enseñanzas artísticas en cuantos toman parte de estos programas, y la dedicación y entusiasmo de los profesores que los imparten.

La Comisión alavesa ha estado representada en la Junta-Fundación, por los Amigos Santiago Lz. de Abechuco, Miren Sánchez Erauskin y Francisco J. Vizcarra.

Visitas de la Comisión a los Centros Escolares

Dentro de la campaña por dar a conocer nuestra Sociedad a los jóvenes, los miembros de la Junta Rectora han acudido a varios Colegios en los que se han reunido con los alumnos/as de los últimos cursos.

También participó la Junta en una entrevista que realizó a nuestra Sede un grupo de jóvenes del Colegio de San Viator que bajo los auspicios del Ayuntamiento de Vitoria, editan un periódico trimestral.

Visitas Culturales

El 24 de abril la Comisión de Álava acudió al vitoriano *Museo de los Faroles*, con el fin de admirar, de la mano y con explicaciones de nuestra Amiga Cristina Fructuoso, que ha sido Abadesa de la Cofradía de la Virgen Blanca y artífice de este Museo, toda la obra artística que configuran los radiantes faroles del Rosario de la Procesión de la noche del 4 de agosto.

Una importante visita cultural tuvo lugar el sábado 31 de mayo. La Comisión alavesa visitó en primer lugar las *excavaciones de La Olmeda*, que han permitido conocer la reconstrucción de planta de la villa romana, admirando los magníficos mosaicos que se hallan en un admirable estado de conservación.

La meta de nuestra visita fue la *Exposición instalada en la villa de Paredes de Nava (Palencia)*, lugar natal del genial artista Berruguete, recogiendo la obra del gran pintor y escultor castellano del siglo XVI.

Finalmente la Comisión rindió *visita al ARTIUM*, donde fue recibida por el Director del Museo y el Amigo Juan Antonio Zárate, Presidente de la

Fundación. Se realizó el día 28 de junio, y disfrutamos de la posibilidad de contemplar los fondos de colecciones existentes en nuestro primer Museo de Arte Moderno.

Como es habitual en nuestra Comisión, también en esta ocasión el 20 de septiembre se acercaron a la Exposición “*Las Edades del Hombre*” en Segovia. Los Amigos alaveses aprovecharon la jornada para ampliar su visita al Alcázar y, ya de regreso, recorrieron también la hermosa y llena de historia villa de Lerma.

Posteriormente, el 2 de octubre, realizaron también una visita dirigida, a la Exposición de Pintura y Escultura “*VANGUARDIAS*”, instalada en las salas de la Caja Vital Kutxa, que recogía el arte de la primera parte del siglo XX.

Concursos de fotografías

En las visitas culturales que la Comisión de Álava organiza, acostumbra a convocarse un concurso de fotografía que recoge momentos importantes culturalmente. El día 16 de diciembre el Jurado reunido para conceder los premios establecidos dio a conocer a los siguientes Amigos premiados:

— Visita a las excavaciones de La Olmeda (31 de mayo de 2003)

Primer premio: José Ignacio Vegas Aramburu.

Segundo premio: José Miguel Jimeno Mateo

— Visita a la Exposición “*Las Edades del Hombre*” en Segovia. (20 de septiembre de 2003.)

Primer premio: Juan Antonio Zárate Pérez de Arrilucea

Segundo premio: Esteban Armentia Lamarca

Conciertos

Concierto Sacro de la Semana Santa 2003

Tuvo lugar el martes 15 de abril en la Iglesia de los PP. Carmelitas de Vitoria-Gasteiz, y estuvo a cargo de la *Coral Manuel Iradier*, bajo las direcciones del Amigo de Número EMILIO IPINZA, y de la Amiga Supernumeraria ESTITXU DELGADO, con acompañamiento al piano de DANIEL BERIAIN.

El concierto consistió en la interpretación de la *Messa di Gloria, Opera Postuma 1880 de Giacomo Puccini (1858-1924)*.

Concierto de Navidad 2003

Como viene siendo habitual, la Comisión patrocinó un Concierto de Navidad que tuvo lugar el 22 de diciembre con los siguientes intérpretes y programa:

LORENA GARCÍA, soprano.

AITOR DE JUAN, guitarra romántica.

— *Cuatro canzonettas, de Vicente Martín i Soler (1754-1806)*

— *Una cavatina, de Mauro Giuliani (1781-1829)*

— *Tres estudios, op.31 de Fernando Sor (1778-1839), Guitarra a solo*

— *Cuatro seguidillas, de Fernando Sor*

— *Selección de villancicos de Navidad.*

La actuación de los intérpretes fue seguida por los asistentes con gran satisfacción, lo que se manifestó en los calurosos aplausos con que finalizó el Concierto.

Reunión Navideña

También como viene siendo habitual, a continuación del concierto los Amigos de la Comisión alavesa celebraron su reunión navideña en la que, en un ambiente de amistad y alegría, se degustó el tradicional “vino caliente” alavés.

Publicaciones

- “*La Historia de Álava a través de sus personajes*”. Colección EGINTZAK n.º 14. Octubre, 2003.

Esta publicación recoge el ciclo de Conferencias que con el mismo nombre pronunciaron los siguientes autores durante el año 2002 y parte de 2003.

- “*La prehistoria alavesa desde las enseñanzas de Domingo Fernández Medrano*”. Amigo D. José Ignacio Vegas Aramburu.
- “*El Canciller Don Pedro López de Ayala y la crisis medieval en Álava. Siglo XIV*”. Amigo D. César González Mínguez.
- “*Un crisol de miradas sobre Álava: de los ojos de los viajeros al discurso de las autoridades. Siglo XVII*”. Don Alberto Angulo, Profesor Titular de Historia Moderna de la UPV.

- “*Un vitoriano ilustrado y universal: Valentín de Foronda(1752-1821)*”. D. José María Ortiz de Orruño, Profesor Titular de Historia Contemporánea de la UPV.
- “*Lorenzo de Prestamero y Sodupe (1733-1817). Un ilustrado al servicio de la Bascongada, y su aportación a la R.S.B.A.P.*” Amigo D. Carlos Ortiz de Urbina, Lcdo. en Geografía e Historia. Miembro fundador de la S.E. de Arqueología.
- “*Ricardo Becerro de Bengoa, ilustrado creador de horizontes*”. Amiga M.^a Camino Urdiain, Bibliotecaria Archivera de las Juntas Generales de Álava.
- “*Tomás Alfaro: una biografía y una historia en la primera mitad del siglo xx.*”. Ponente, Don Antonio Rivera, Profesor Titular de Historia Contemporánea de la UPV.

Presentación de libros

El 9 de octubre se presentó en la Comisión de Álava la obra del Amigo Juan José Pujana Arza “*Las imágenes de Philostratos*”, en una cuidada edición patrocinada por la Diputación Foral de Álava a través de su Departamento de Cultura.

También se presentó a la prensa, el día 12 de noviembre la reciente publicación de la Comisión alavesa “*La Historia de Álava a través de sus personajes*” a que se ha hecho referencia en el apartado de “Publicaciones”

Agradecimientos

A través de esta *Memoria* que recoge la actividad de la Comisión de Álava durante el año 2003, y que en unión de las presentadas por las Comisiones hermanas de Vizcaya y Guipúzcoa así como por la Delegación en Corte y Delegación en México, dará idea de la vitalidad de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, deseamos testimoniar nuestro agradecimiento a cuantos nos han apoyado con su solidaridad y ayuda: Instituciones públicas y privadas, Gobierno Vasco, Departamento de Cultura de la Diputación Foral de Álava, Ministerio de Cultura, Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, Caja Vital Kutxa, Cámara de Comercio e Industria de Álava, así como a todos cuantos nos han aportado su amistad en una u otra forma.

A las distinguidas personalidades culturales que, sin pertenecer a nuestra Sociedad, han prestado su apoyo y empuje a nuestras actividades, tomando parte muy especial poniendo al servicio de la RSBAP sus específicos conocimientos.

A los Amigos miembros de la Sociedad que, cumpliendo los mandatos estatutarios y el deseo que responsablemente asumieron al formar parte de la R.S.B.A.P., han mostrado su calidad de “Amigos del País” tomando parte con su presencia, entrega y en una palabra, colaboración activa, en el desenvolvimiento de la vida de la Sociedad a través de nuestra Comisión alavesa.

Finalmente, al pueblo de Vitoria-Gasteiz, al pueblo alavés en su conjunto, que en todo momento nos ha acogido con su amistosa generosidad, compartiendo nuestro ideario y poniendo también su esfuerzo y presencia al servicio de todo lo que pueda redundar en beneficio del País.

Nuestro reconocimiento más sincero.

Vitoria-Gasteiz, diciembre de 2003

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS COMISIÓN DE BIZKAIA — MEMORIA 2003

El 18 de marzo tuvo lugar la Asamblea General Ordinaria de la Comisión de Bizkaia, donde se aprobaron la Memoria y las Cuentas del año 2003, como trámite previo a la aprobación definitiva en la Asamblea General de la Sociedad, celebrada en Donostia el 22 de marzo.

La Junta Rectora de esta Comisión ha celebrado sus reuniones mensualmente y a través de sus miembros se han desarrollado las actividades sociales a las que hacemos referencia a continuación:

Lecciones de ingreso. Este año han sido tres Amigos Supernumerarios de esta Comisión, los que han presentado sus respectivos trabajos con los que acceden a la categoría de Amigo Número:

- El 25 de marzo, José Manuel Barandiaran García, Catedrático de Física Aplicada de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, expuso su conferencia sobre *El magnetismo y su impacto en la vida cotidiana*, siendo recibido por el Vice-Presidente de la Comisión Xabier Orue-Etxebarria, Catedrático de Paleontología de la misma universidad.
- El 10 de abril, Ricardo Franco Vicario, Médico internista del Hospital de Basurto, abordó el tema de *La enfermedad tuberculosa a finales del siglo XX*, siendo recibido por Pascual Román Polo, Catedrático de Química Inorgánica de la UPV/EHU.
- El 29 de abril fue la ocasión en que Félix M.^a Goñi Urcelay, Catedrático de Bioquímica, nos habló sobre *La biología del Wolframio*, siendo recibido nuevamente por Pascual Román Polo.

Transcurrida la presentación de cada lección y de acuerdo con el ceremonial del acto se les hizo entrega de los respectivos diplomas y medallas.

Publicaciones

- *Nuevos Extractos: Suplemento n.º 10-B del Boletín de la RSBAP* contiene los trabajos de ingreso leídos por José Manuel Barandiaran García, Ricardo Franco Vicario y Félix M.^a Goñi Urcelay.

- *III Semana de la Ciencia: Las ciencias de la salud el progreso social* recoge las conferencias expuestas durante estas jornadas.

- *Sexualidad, Salud y Juventud* contiene una visión multidisciplinar de su tema central.

Actividades culturales diversas

Jornadas Drogas, Salud y Juventud. Por sexto año consecutivo, esta Comisión ha puesto a disposición de sus conciudadanos estas jornadas, centradas en las Drogas en general. Esta sexta edición, tuvo lugar del 24 al 28 de noviembre en la Sala Juan Larrea. Dirigidas fundamentalmente a los jóvenes, contamos con la intervención de diversos expertos que día a día fueron abordando el tema desde su respectiva óptica profesional. Comenzamos con el farmacólogo, Javier Meana, quien nos presentó cuales son las drogas actuales y los efectos que producen en nuestro organismo. A continuación se proyectó la película *Las Drogas y la Drogodependencia*. El segundo día el Sociólogo Javier Elzo, trató las razones que llevan a la juventud a consumir estas sustancias. El tercer día, Fernando Marquínez, psiquiatra, explicó el funcionamiento del cerebro y cómo reacciona ante la ingesta de drogas. El cuarto día a través de la Psicóloga, Mónica Poo, pudimos apreciar las medidas que se están tomando a pie de calle y en centros especiales para prevenir, controlar y desintoxicar a los afectados. Y por último, el quinto día se celebró una mesa redonda, donde participaron representantes de Sanidad de la Administración, y del sector privado.

Finalizadas las jornadas y haciendo balance de las mismas, nos sentimos satisfechos del resultado obtenido tanto por el interés que han suscitado, como por la participación del público asistente. Ya que las drogas están al alcance de nuestra mano en cualquier lugar, es importante saber lo que son para aprender a evitarlas o manejarlas de la manera más inteligente posible. Esta ha sido nuestra la finalidad a la hora de organizar estas jornadas.

Conferencia

“*Euskadi, un socio europeo para los länder alemanes*”. Enmarcado dentro del proyecto sobre *Europa ante los retos del III Milenio* que la RSBAP viene desarrollando, esta Comisión organizó el 27 de febrero en la Sociedad Bilbaína, la conferencia del Director de BabelConsult, Dr. Raimund Krämer.

Otros

Presentación de libro *Astarloa*: *En el centenario de la “Apología de la Lengua Bascongada” (1803-2003)*. Con motivo del segundo centenario de la aparición de la Apología de la Lengua Bascongada del filólogo durangués Astarloa, el 19 de noviembre esta Comisión celebró en el Museo de Arte e Historia de Durango la presentación de este libro, que constituye el tomo duodécimo de la Colección Ilustración Vasca de la RSBAP. El acto supuso la presentación oficial en tierras vizcaínas de esta obra, de la mano de sus tres autores: Antonio Astorgano, Begoña Sarrionandía y J. Ignacio Tellechea. Cada uno de ellos explicó los descubrimientos y estudios que aportan en esta publicación en homenaje a este cura y filólogo vasco. En el acto intervinieron además, el Alcalde de Durango, el Director de la RSBAP y el Presidente de esta Comisión.

Homenaje a Elías Amézaga Urlézaga. Cerramos el año con la celebración de este entrañable homenaje al escritor y humanista Elías Amézaga, también Amigo de Mérito de la RSBAP. Tuvo lugar el 10 de diciembre en el Salón de Actos del Archivo Foral. En él contamos con la inestimable participación del homenajeado, la del poeta Mario Angel Marrodán y la de Emilio Múgica, Presidente de esta Comisión. Durante el acto se dio a conocer su más reciente publicación *Conmigo (un cacho de mi vida)*, y nos leyó con gran pasión algunos de los párrafos del mismo.

Derecho Civil Foral. Este año los esfuerzos de los miembros de esta sección han estado encaminados a la creación y puesta en marcha de la Academia Vasca de Derecho (AVD). El 9 de junio tuvo lugar en nuestra sede la firma del acta de constitución de la Academia, que tiene personalidad jurídica y domicilio propios pero, como refleja el artículo 1.º de sus Estatutos, nace con el impulso de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. De manera que la Junta Directiva Provisional la integran los Amigos: Celaya Ibarra, Urrutia Badiola y Oleaga Echeverría, sus promotores, a los que se ha unido también el Amigo Larrazabal Basáñez. El objetivo de esa asociación cultural es ocuparse no sólo del Derecho Civil Foral sino también el Derecho Público

y otras ramas del Privado, así como extender su actividad a los otros Territorios Históricos y, en consecuencia, concurrieron en el acto la Dirección de nuestra Sociedad y los Presidentes de las tres Comisiones. Están ya en la calle los números 0 y I del “Boletín de la AVD”, en marcha la captación de socios, en la que colaboramos, y ha tenido lugar también su primera Asamblea General.

Ingreso de Amigos Supernumerarios. Las solicitudes aprobadas durante este 2003 han sido las de: Fernando Maura Barandiaran, Francisco Javier García Barcina y Juan Martín Muro Gaztañaga. Estos futuros Amigos Supernumerarios de la RSBAP recibirán su diploma acreditativo en la Asamblea Ordinaria de marzo de 2004. Durante el 2003 las patentes entregadas por esta misma razón han sido doce.

Comisión de Estatutos. y Comisión de Planificación Estratégica. De acuerdo con lo establecido en la Asamblea Deliberante de noviembre 2002, se han constituido estas dos Comisiones con objeto de efectuar cambios en la RSBAP tanto a nivel estatutario como estratégico. Estas comisiones han mantenido diversas reuniones con las que se va avanzando en estas dos áreas. Además, la Comisión de Planificación Estratégica contará con asesoramiento de profesionales especializados en la materia.

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS DELEGACIÓN EN CORTE — MEMORIA 2003

Junta Rectora

La Junta Rectora de la Delegación en Corte ha tenido la misma composición que en el pasado año 2002:

Delegado:	D. Pablo J. Beltrán de Heredia
Subdelegado:	D. Emilio Palacios
Tesorero:	D. Pedro Aramburu
Secretaria:	Dña. Josefina Arrillaga
Vocales:	D. Carmelo Arregui
	D. Carlos González Echegaray
	Dña. María Luisa Guaza
	D. Carlos Hernández
	D. Santiago Petschen
	Dña. Estíbaliz Ruiz de Azúa

Vocales suplentes, D. Javier Aramendía Gurrea y Dña. Izaskun Álvarez Cuartero.

Reuniones

La Junta Rectora de la Delegación en Corte de la R.S.B.A.P. ha celebrado mensualmente sus reuniones, exceptuando el mes de Agosto.

El día 25 de febrero se celebró la Asamblea General Ordinaria de la Delegación en Corte, en la que después de la lectura y aprobación del Acta

de la Asamblea anterior, se presentaron la Memoria, Balance y Cuentas correspondientes al año 2002, las cuales fueron aprobadas por unanimidad. También se presentaron y aprobaron por los Socios de Número asistentes a la Asamblea el programa de actividades y su presupuesto para el año 2003, incluidas la regularización de las cuotas, para ajustarlas al nivel propuesto por la Sociedad para sus Comisiones y Delegación en Corte. En esta Asamblea el Delegado, Pablo Beltrán de Heredia, presentó un detallado informe del desarrollo y conclusiones de la Asamblea de Hondarribia del 28 al 29 de noviembre de 2002. En la Asamblea de la Delegación se aprobó el ingreso de María Victoria Cuadra-Salcedo y Javier Eceizabarrena Cárdenas como Amigos Supernumerarios, así como la solicitud del Amigo Supernumerario Iñigo de Yrizar de acceder a la categoría de Socio de Número, previa lectura de su Lección de Ingreso, sujeto todo ello a su ratificación por la Asamblea Ordinaria de la Sociedad.

Una representación de la Delegación en Corte ha participado en la reunión de la Comisión Permanente celebrada en Bilbao el 17 de enero, en la reunión de la Junta de Gobierno celebrada en Donostia-San Sebastián el 17 de febrero, y en la Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria celebrada también en Donostia-San Sebastián el 22 de marzo. Así mismo se participó en la reunión convocada por el Director y celebrada en Bilbao el 27 de febrero y en la que tuvo lugar el mismo día con el Sr. Kramer, para tratar sobre la continuidad del proyecto “Euskadi y los retos del tercer Milenio”. La Delegación en Corte ha participado en la Comisión Permanente celebrada en Vitoria-Gasteiz el 2 de junio, así como en la Junta General Tradicional de la Sociedad celebrada en Azkoitia el 21 de junio, en la Comisión Permanente celebrada en Laurgain el 30 de julio, y en la Junta de Gobierno celebrada en Vitoria-Gasteiz el 17 de diciembre.

Se constituyeron las Comisiones para la elaboración del Plan Estratégico y para la Revisión de los Estatutos, que han celebrado reuniones para la elaboración de sus respectivos informes, los cuales entregó la Secretaria de la Delegación al Director en reunión de la Comisión Permanente celebrada el 2 de junio. Los coordinadores de estas Comisiones por parte de la Delegación son Carlos Hernández y Carmelo Arregui respectivamente. La Comisión de la Delegación para la elaboración del Plan Estratégico, mantuvo una nueva reunión el día 15 de julio, y el coordinador de la misma, Carlos Hernández Basilio, elaboró un nuevo informe, que se hizo llegar al Director para su presentación en la Junta de Gobierno celebrada en Bilbao el día 30 de septiembre, ante la imposibilidad del Delegado en Corte de asistir a la misma.

La Delegación en Corte mantuvo el día 31 de octubre una reunión en su sede con el Director de la Sociedad, en la que recibió de éste el encargo de preparar un plan estratégico para los próximos años, referido exclusivamente a las actividades de la Delegación en Corte. En consecuencia se ha procedido a elaborar un cuestionario, que se ha remitido a los Amigos de la Delegación, a los que se les ha invitado también a participar en una reunión deliberante que tendrá lugar el próximo 24 de enero en Alcalá de Henares.

Amigos de la Delegación en Corte

En la última reunión de la Junta rectora se ha aprobado la solicitud de ingreso como Amigo Supernumerario de Maximino Arana.

El 9 de febrero de 2003 fallecía en la residencia Centro Borja de Sant Cugat del Vallés a los 93 años de edad Miquel Batllori, Jesuita, Premio Nacional de las Letras en el 2001, Socio de Honor de la RSBAP por la Delegación en Corte, Académico por la Real Academia de la Historia y profesor de la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma, definido como “último gran humanista de las letras catalanas” y “uno de los últimos sabios del humanismo”. Una de sus obras más destacadas fue su estudio sobre la familia de los Borgias/ Borjas, trabajo al que dedicó también su atención en los últimos meses de su vida. El Amigo Batllori participó en la IV Semana de la Delegación en Corte de la RSBAP, celebrada en el mes de noviembre de 1995 en homenaje a Julio Caro Baroja, con una ponencia titulada “Las moradas de Julio Caro Baroja”.

Ha fallecido en Donostia-San Sebastián, el 19 de septiembre de 2003 y después de una penosa enfermedad, la Amiga Supernumeraria Begoña Arzubialde Antia, que tan gratos recuerdos ha dejado en nuestra Delegación y que participó activamente en el desarrollo de actividades relacionadas con la cultura vasca en Madrid.

El 5 de diciembre falleció en Madrid el Amigo Supernumerario José Ignacio Echevarría Gorroño, oriundo de Bermeo, que siempre apoyó las actividades de nuestra Sociedad, así como las de otras entidades vascas en Madrid, habiendo sido Presidente de Euskal Etxea de Madrid en el cuatrienio 1998-2002.

El número de Amigos de la Delegación en Corte a finales de año era de 88, de ellos 23 Amigos de Número, 10 Amigos Supernumerarios que tienen pendiente de pronunciar su Lección de Ingreso para acceder a la categoría de Socio de Número, 46 Amigos Supernumerarios, 1 de Mérito, 5 Honorarios y 3 Colectivos.

Actividades Culturales

Conferencias y Seminarios

Las actividades culturales de la Delegación en Corte de la RSBAP incluyen la celebración en el último trimestre del año de la XII Semana de la Delegación en Corte, que este año ha versado sobre el tema “Ética y Actividad Empresarial”, con un ciclo de tres conferencias y una mesa redonda, que han tenido lugar los días 27, 28, 29 y 30 de Octubre, en la Sala de Conferencias del Ateneo de Madrid.

Para la organización de este Seminario se ha contado con el asesoramiento del Amigo de Número de la RSBAP por la Delegación en Corte y Catedrático de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid Santiago Petschen Verdaguer, y con la colaboración del Ateneo. Han participado en el mismo como ponentes: D. Javier Fernández Aguado, Profesor de Política y Dirección de Recursos Humanos de la Universidad San Pablo (CEU), el cual fue presentado por D. Fernando Moroy y trató el tema “Ética y rentabilidad en la Empresa”; D. Javier Divar, Catedrático de Derecho Mercantil y Director del Departamento de Derecho de la Empresa en la Universidad de Deusto, que habló sobre el tema “Poder Económico y Democracia”, siendo presentado por D. Federico San Sebastián Flechoso, Secretario General y del Consejo de Iberdrola; D. Joseph Miralles, cuya conferencia versó sobre el tema “La Empresa como organización: Empresa y Sociedad”, y que fue presentado por D. Santiago Petschen.

En el acto inaugural participó D. Tomás Mallo Gutiérrez, Vicepresidente del Ateneo de Madrid, que pronunció unas palabras de bienvenida y manifestó el interés del Ateneo por el tratamiento del tema objeto de este seminario; el Amigo Santiago Petschen, en ausencia por causa de fuerza mayor del Delegado Pablo Beltrán de Heredia, hizo la presentación de la Semana.

Se cerró el ciclo con una Mesa redonda, en la que se debatió sobre el tema “Referentes éticos. Empresa y Sociedad”: en el acto, que estuvo moderado por D. José María Martín Patino, Presidente de la Fundación Encuentro, intervinieron D. José Luis Fernández Fernández, Director de la Cátedra Javier Benjumea de Ética económica y empresarial en la Universidad Pontificia de Comillas (ICADE), y D. Agustín Güell Fortuna, Catedrático y Secretario General de ESADE. A la exposición del moderador y de los ponentes siguió un animado diálogo, en el que los ponentes dieron contestación a las preguntas realizada por los asistentes.

Clausuró la XII Semana de la Delegación en Corte el Director de la RSBAP, D. José María de Urkia, que resaltó las buenas relaciones y los actos que la Sociedad viene realizando en común con el Ateneo de Madrid y con su Presidente, D. José Luis Abellán, y habló de la presencia de la reflexión ética en los proyectos de la Bascongada.

Tanto las conferencias como la mesa redonda contaron con una aceptable asistencia de público, que siguió con interés las exposiciones y participó en los coloquios que se celebraron después de cada conferencia, interesándose en la posibilidad de acceder a los textos de las mismas.

Presentación de libros

El 25 de marzo se realizó la presentación de las Actas de la XI Semana de la Delegación en Corte, publicadas bajo el título “El Papel de las Regiones en Europa”, en la Sala de la Cacharrería del Ateneo de Madrid. El Presidente del Ateneo excusó su presencia en el acto por otros compromisos, interviniendo en primer lugar por parte de la institución que amparaba el acto el Vicepresidente de la misma y Director del Foro Permanente Europeo del Ateneo de Madrid, Manuel Núñez Encabo. A continuación intervinieron el Delegado de la Sociedad en Madrid, Pablo Beltrán de Heredia, el coordinador del Seminario sobre “El Papel de las Regiones en Europa”, Santiago Petschen, la Decana de la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la Universidad Europea de Madrid, Matilde Eiroa, y el ponente de la conferencia sobre “La Convención de la Unión Europea y el Futuro de las Regiones en Europa”, Carlos Bru Purón. Cerró el Acto Antonio Roche, Director de Biblioteca Nueva, editora del libro.

Encuentro de los amigos de la Delegación en Corte

Se ha celebrado en el primer fin de semana del mes de junio el X Encuentro de los Amigos de la Delegación en Corte, con visita el sábado 7 de junio al Valle de Cigoitia, y el mismo día en Vitoria-Gasteiz, en donde se hizo noche, se visitaron la Catedral Vieja y al Museo Artium. El domingo 8 se visitó la Bodega-Museo de Murua, en Elciego, así como la Iglesia de San Andrés y la Ermita de la Virgen de la Plaza en esta misma localidad; se almorzó en un restaurante de Elciego antes de regresar a Madrid. Participaron en este Encuentro 35 Amigos de la Delegación

Publicaciones

En los primeros días del mes de marzo quedó terminada la edición, realizada en colaboración con la Editorial Biblioteca Nueva, de las Actas de la XI

Semana de la Delegación en Corte, publicadas bajo el título “El Papel de las Regiones en Europa”, con el contenido de las conferencias expuestas en el Ateneo de Madrid entre el 21 y el 24 de octubre de 2002.

Se ha llegado a un acuerdo con la Editorial Minerva, del Grupo Biblioteca Nueva, que ya ha realizado la edición de los textos de varias de nuestras Semanas, para la publicación de las actas de la XII Semana, “Ética y actividad empresarial”, con el contenido de las conferencias y la mesa de debate; ésta edición ha sido subvencionada por nuestra Delegación, de los fondos recibidos del Ministerio de Educación, Cultura y Deportes del Gobierno del Estado.

La Delegación se ha encargado directamente de la edición de la lección de ingreso de la Amiga Carmen Gómez Rodrigo, sobre la figura del General Longa, que será presentado en la fecha en que sea pronunciada la misma.

Felicitaciones de Navidad

En el año 2003 se ha enviado a los socios de la Delegación y a las instituciones y entidades culturales de Madrid, como en años anteriores, la Felicitación de Navidad preparada por la Dirección, con un tema alegórico de la paz.

Información Económica

Los gastos de la Delegación en Corte en el año 2003, tanto en lo que se refiere a gastos fijos y a gastos variables de nuestra sede, como a los gastos producidos por las actividades desarrolladas por la misma en dicho año, han sido cubiertos en su totalidad con los ingresos procedentes de las cuotas de sus socios, de las subvenciones recibidas, a través de la Dirección, del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte (Secretaría de Estado de Universidades, Investigación y Desarrollo), del Gobierno Vasco y de aportaciones de particulares, resultando un balance equilibrado.

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS COMISIÓN DE GIPUZKOA — MEMORIA 2003

Vida Corporativa

La Junta Rectora de la Comisión de Gipuzkoa ha estado integrada a lo largo del año 2003 por los siguientes Amigos:

José María Urkia Etxabe	Presidente en funciones
Asunción Urzainki Mikeleiz	Vicepresidenta
Luis Elícegui Mendizabal	Secretario
Vicente Zaragüeta Laffitte	Tesorero
Sebastian Agirretxe Oraá	Vocal
Jose M. ^a Aycart Orbegozo	”
Juan José Alvarez Rubio	”
Gillermo Etxeberria Ugalde	”
Juan Garmendia Larrañaga	”
Xabier Ibarzabal Aramberri	”
Edorta Kortadi Olano	”
Javier Lasagabaster Echarri	”
Luis M. ^a Mujika Urdangarin	”
José Ignacio Tellechea Idígoras	”
Juan Ignacio de Uria y Epelde	”

Esta Junta Rectora de Gipuzkoa celebró reuniones los días 03 de Febrero, 06 de Mayo, 22 de Julio y 21 de Octubre. Desde la Presidencia se ha ido enviando de forma continua todo tipo de comunicaciones y escritos de la marcha de la Sociedad a todos los miembros de la Junta Rectora para su completa información.

La RSBAP ha celebrado las siguientes Juntas de Gobierno: 17 de Febrero en Donostia-San Sebastián, 30 de Setiembre en Bilbao y 17 de Diciembre en Vitoria-Gasteiz, las siguientes Comisiones Permanentes: 17 de Enero en Bilbao, 03 de Junio en Vitoria-Gasteiz, 30 de Julio en Laurgain (Aia) y una Permanente extraordinaria el 25 de Octubre en Bilbao, Asamblea General Ordinaria el 22 de Marzo en Donostia-San Sebastián y Asamblea General Tradicional el 21 de Junio en Azkoitia.

Durante el presente año, se han producido los siguientes fallecimientos:

- Francisco Javier Urquia Zaldua, † 24.01.2003
- Ignacio Ruiz de la Prada Unceta, † 22.06.2003

Goian baude

Actividad cultural

Se han desarrollado las siguientes Actividades.

Lecciones de Ingreso

- El día 01 de marzo de 2003 pronunció, en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Lazkao, su lección de ingreso como Amiga de Número de la RSBAP, D.^a M.^a Mercedes Urteaga Artigas. Su conferencia versó sobre “Arqueología emocional”. Intervino en el Acto D. José María Urkia Etxabe, Director de la Sociedad, y pronunció las palabras de recepción D. Javier Lasagabaster Echarri.
- El día 07 de marzo de 2003 realizó, en el Centro Cultural Amaia de Irún, su Acto de Ingreso en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, D. José Mensuro “*Mensu*”. Intervinieron en el Acto Académico, en colaboración con el Excmo. Ayuntamiento de Irún, D. José Antonio Santano, Alcalde de Irún, D. José María Urkia Etxabe, Director de la RSBAP, y D. Fernando San Martín, Concejal de Cultura del Ayuntamiento de Irún, además del artista “*Mensu*” y del Comisario de la Exposición.
- El día 21 de junio de 2003 fue nombrada, en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Azkoitia, Amiga de Honor de la RSBAP la ex alcalde del mencionado Ayuntamiento, D.^a Nerea Zubizarreta Artetxe. Pronunció las palabras de recepción el ex director Amigo Unzueta. Se presentó el libro de Actas de la Asamblea Extraordinaria y Deliberante, Hondarribia 2002 y el Director pronunció un discurso institucional.

— El 28 de agosto de 2003 el Prof. Dr. D. Antonio Risco, Catedrático de la Universidad de Toulouse, pronunció, en el Museo I. Zuloaga de Zumaia, su lección de ingreso como Amigo de Número de la RSBAP. Su conferencia versó sobre: “Pedro Jacinto de Alava en Madrid (1774)”. Intervino en el Acto la Sra. D.^a María Rosa Suárez de Zuloaga, Directora del Museo I. Zuloaga, el Exdirector Amigo Uria, acompañado por los Presidentes de Bizkaia y Araba y del Director del Boletín Amigo Tellechea, y pronunció las palabras de recepción D. José María Urkia Etxabe, Director de la RSBAP.

Otras actividades

- El día 27 de febrero de 2003 tuvo lugar, en el Salón de la Sociedad Bilbaina de Bilbao, la conferencia-debate del Dr. Raimund Krämer, Profesor de la Universidad de Potsdam y Director de BabelConsult, sobre “Euskadi-Un socio europeo para los länder alemanes”. El acto patrocinado por la Dirección de la RSBAP, contó con la organización de la Comisión de Bizkaia de la RSBAP.
- El día 15 de abril presentó, en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, el libro: “Félix Gordón Ordás y sus circunstancias (Apuntes para una biografía)” su autor el Amigo Prof. Dr. José Manuel Etxaniz Makazaga. Intervinieron, además del autor, los Amigos: Profs. José María Urkia Etxabe, Director de la RSBAP y José Luis Munoa Roiz.
- El día 09 de octubre se realizó la presentación pública, en la Casa de Cultura “Ignacio Aldecoa” de Vitoria-Gasteiz, la obra “Las imágenes de Philostratos” de la que es autor el Excmo. Sr. D. Juan José Pujana Arza, Ex Presidente del Parlamento Vasco y Amigo de Número de la RSBAP. El acto fue presentado por: D. Federico Verástegui Cobián, Diputado Foral de Cultura, Juventud y Deportes de la Diputación Foral de Alava y Vicepresidente de la Comisión de Alava de la RSBAP, y D. José María Urkia Etxabe, Director de la RSBAP, además de los prologuistas de la obra, profesor José Ramón Arana y el exdiputado foral de Cultura, Pedro de Sancristóval.
- El día 23 de octubre 2003 dictó, en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, la conferencia “Sobre la historia de las relaciones veterinarias entre el viejo y nuevo mundo” el Prof. Dr. D. Miguel Cordero de Campillo. Presentó el Acto el Prof. Dr. D. José Manuel Etxaniz Makazaga, Amigo de la RSBAP. Pronunció las palabras de clausura el Prof. Dr. D. José María Urkia Etxabe, Director de la RSBAP.

- El día 27 de octubre de 2003 se celebró, en el Palacio Euskalduna Jauregia de Bilbao, y organizado por el Consejo Vasco del Movimiento de Europa-Europako Mugimenduaren Euskal Kontseilua, la Jornada: “Europa ante su futuro. Una visión desde Euskadi - Europa bere etorkizunaren aurrean. Euskaditik ikusita”. En el acto intervinieron: José María Urkia, Director de la RSBAP, Mixel Unzueta, Exdirector de la RSBAP, y Juan José Alvarez Rubio, Secretario del Consejo y miembro de la Junta Rectora de la Bascongada de Gipuzkoa.
- **Apertura de curso 2003/2004** de la RSBAP-EAE. Bajo la denominación genérica de “El Palacio de Insausti ante su futuro” se celebró, Sesión Extraordinaria, en el Salón del Trono de la Excma. Diputación Foral de Gipuzkoa, el 06 de noviembre de 2003, con la intervención de:
 - D. Jon Chávarri. Arquitecto. “Una visión desde la arquitectura”
 - D. Asier Aranbarri. Alcalde de Azkoitia. “Una visión desde el Ayuntamiento”
 - D. Jose María Urkia y D. Juan Ignacio de Uria. Director y Exdirector de la RSBAP. “Una visión desde la Bascongada”
 - D. Joxe Joan González de Txabarri, Diputado General de Gipuzkoa, que clausuró el acto y ofreció una visión de la misión y cometido de la RSBAP, desde al Diputación.
- **II Seminario Peñafloreda en Toulouse.** Durante los días 14 y 15 de noviembre de 2003 se celebró, en la ciudad francesa de Toulouse, el coloquio internacional “II Seminario Peñafloreda”, convocado por:
 - Université de Toulouse-Le Mirail
 - Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. RSBAP/EAE
 - Académie des Sciences, Inscriptions et Belles Lettres de Toulouse
 - Instituto Cervantes de Toulouse

La convocatoria tuvo como motivo: “La carta como fuente y como texto. Las correspondencias societarias en el siglo XVIII: *La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*”.

Participaron en las diversas ponencias: J.M. Imizcoz, E. Alcorta, A. Astorgano, B. Sarrionandía, E. Múgica, J. Riera, C. Silanes-Navas, C. Mary-Trojani, A. Risco, I. Urzainqui, A. Ruiz de la Peña, E. de Lorenzo, B. de Aguinagalde, M.C. Urdiain, R. Buve y C. Torales.

Las mesas redondas, moderadas por J.M. Imizcoz, A. Urzainqui y B. Cava contaron con la participación de: B. de Aguinagalde, R. Suárez-Zuloaga, J.I.

Uría, F. Verástegui, E. Múgica, J.J. Pujana, F. Salazar, J.A. Zárata, A. Arzamendi, A. Risco, J.M. Urkia y F. Verástegui.

El Comité de organización estuvo compuesto por: Cécile Mary-Trojani (Université de Toulouse-Le Mirail) y José María Urkia Etxabe (UPV/EHU).

El Comité científico lo integraron: Raymond Buve (Universitat Leiden), Antonio Risco (Universté de Toulouse-Le Mirail), Cristina Torales (Universidad Iberoamericana de México) y José María Urkia (UPV/EHU).

Hubo, además, sesión plenaria conjunta de la Academia toulousana y la RSBAP.

- **Libro Astarloa.** Organizado por el Excmo. Ayuntamiento de Durango (Bizkaia) y la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, fue presentado, en Durango, en el Museo de Arte e Historia, el 19 de noviembre de 2003, el libro de la Colección: La Ilustración Vasca, titulado: Astarloa en el II Centenario de la “Apología de la Lengua Bascongada” (1803-2003)

Intervinieron sus autores: Antonio Astorgano, José Ignacio Tellechea Idógoras y Begoña Sarrionandia. Participando, asimismo, el Alcalde de Durango y el Director de la RSBAP, José María Urkia Etxabe, y el Presidente de Bizkaia, Emilio Múgica.

- **Aula de Bioética de la RSBAP.** Se celebró en San Sebastián los días 05, 06 y 22 de diciembre de 2003, en el Salón de Actos Andia de Kutxa. La presente edición, número 5 de las celebradas, se denominó: “Ética y Medicina”, interviniendo:

Prof. Dr. D. Enrique Moreno González: “Trasplante hepático con donante vivo. Aspectos éticos en su desarrollo futuro”. Presentó y moderó el acto el Dr. Miguel Echenique Elizondo.

Dr. D. Javier Urcola Echeverría: “Pasado y futuro de la Neurología. La aportación vasca a la neurología Francesa: Homenaje a Jean de Recondo. (Achúcarro, Ajuriaguerra y Recondo)” Presentó y moderó el acto el Amigo Xabier Ibarzabal.

Prof. Dr. D. Santiago Dexeus y Trías de Bes. “Una reflexión ética y una visión de la medicina desde la experiencia” Presentó y moderó el acto el Director de la RSBAP D. José María Urkia Etxabe.

La Dirección del Aula de Bioética correspondió, como en anteriores ocasiones, a los Amigos Dres. Xabier Ibarzabal y José María Urkia.

- La **Revista EGAN** de la RSBAP presentó el día 09.05.2003, en Usurbil, el libro “Amets zelaietan” del autor Jabier Pikabea. En el acto, que contó con el patrocinio del Ayuntamiento de Usurbil, intervinieron: D. José María Urkia Etxabe, Director de la RSBAP/EAE, D. Guillermo Etxeberria —Amigo de Número—, D. Luis Aranalde, D. Joxemari Aranalde y D. Antton Aranburu.

Bajo la denominación “Etienne Salaberri gogoan”, **Egan** con la colaboración de E.H.U.ko Gipuzkoako Errektoreordetza e Hizkuntza eta Literaturaren Didaktika Departamentua (EHU), organizó los días 14 y 15 de Mayo, unas jornadas de homenaje y recuerdo al desaparecido profesor, pensador y escritor, nacido en Heleta (Baxenavarra), Etienne Salaberry.

Participaron en la primera jornada: Joxe Azurmendi Otegi, Filosofía Fakultateko Katedraduna, hablando sobre “Etienne Salaberryren pentsamendua”, y Pako Sudupe, Irakasle eta Idazlea, sobre “Etienne Salaberry: kazetari-tza politikoa”

El día 15, J.L. Davant, idazlea, habló sobre: “Etienne Salaberry zenaz oroitzapen eta ohar batzuk”.

Los días 22, 24 y 26 de Octubre se celebraron actos de homenaje a E. Salaberry en la Universidad de Baiona, en Ustaritz y en Heleta, con la participación de: la alcaldesa de Heleta, G. Etxeberria, P. Charriton, J.L.Davant, P. Sudupe, E. Larre, y miembros de la RSBAP Y Euskaltzaleen Biltzarra.

— **Azkoitiko V. Tertulia Berriak.**

Organizado en colaboración con el Ayuntamiento de Azkoitia, presentado por el concejal de Cultura-Kultur zinegotzia, se celebraron el día 30 de diciembre de 2003, con las siguientes intervenciones:

“Desde las cartas de Peñaflorida a las escritas por un checo a José de Artetxe”

Ponente: D. Emilio Múgica Enecotegui, Presidente de la Comisión de Bizkaia de la RSBAP/EAE.

“El espíritu de los Caballeros de Azkoitia: una necesidad actual”

Ponentes en la mesa redonda: D. Federico Verástegui Cobián, Vicepresidente de Alava de la RSBAP y Diputado de Cultura de la Diputación de Alava; D. Juan Ignacio de Uria y Epelde, Exdirector de la RSBAP, y D. José María Urkia Etxabe, Director de la RSBAP.

Publicaciones:

Aparecidas en el 2003

- *Boletín de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País-Euskalerrriaren Adiskideen Elkartea:*
n.º LVIX, 2003-1 (págs. 1-344)
n.º LVIX, 2003-2 (págs. 345-708)
(Con el patrocinio de Eusko Jauriaritza-Gobierno Vasco, y Ministerio de Cultura)
- ORRIA.
Ejemplar n.º 33
Ejemplar n.º 34
Ejemplar n.º 35
Ejemplar n.º 36
- *EGAN* (Suplemento en Euskera del Boletín de la RSBAP/EAE)
2003-1/2 (orr. 1-576)
2003-3/4 (orr. 1-274)

(Con el patrocinio de la Diputación Foral de Gipuzkoa, Gobierno Vasco y Fundación Kutxa)

- *Aula de Bioética 4 de la RSBAP*, coordinado por Xabier Ibarzabal Aramberri y José María Urkia Etxabe.
- *Nuevos Extractos. Suplemento 16-G*
(Con el patrocinio del Ministerio de Cultura)
- *En busca de la fortuna, los vascos en Guadalajara* por el Dr. Jaime Olveda
(Coedición con El Colegio de Jalisco. México)
- *ACTAS. Asamblea Extraordinaria y Deliberante de la RSBAP en Hondarribia* (2002)
- *Astarloa. En el II centenario de la “Apología de la lengua Bascongada” 1803-2003.* Tomo XII de la colección Ilustración Vasca. Por A. Astorgano, J.I. Tellechea Idígoras y B. Sarrionandia
- *Familia, poder, riqueza y subversión: los Fagoaga novohispanos. 1730-1830* por la Mtra. Laura Pérez Rosales. (Coedición con la Universidad Iberoamericana de México)

- *Etienne Salaberry I. (1903-2003)* por Pako Sudupe
- *Etienne Salaberry II. (Bere pesamenduaz)* por Joxe Azurmendi
- *Amets zelaietan* por Jabier Pikabea
- *La burguesía mercantil en el Bilbao del siglo XVIII: los Gómez de la Torre y Mazarredo.* por Elena Alcorta Ortiz de Zárate. Coedición con Editorial Txertoa y la colaboración de la BBK y de la Universidad de Navarra.
- *Simón Berasaluce, el artista que embellecía la luz* por Félix Elejalde, coeditado con: Ayuntamiento de Deba-Debako Udala, Caja Laboral Popular-Euskadiko Kutxa y la UNESCO (San Sebastián)

Asimismo, se preparan para su aparición en el 2004 (edición 2003) las siguientes obras:

- *Aula de Bioética 5 de la RSBAP*, coordinado por Xabier Ibarzabal Aramberri y José María Urkia Etxabe.
- *ORRIA* Ejemplar n.º 37
- *Nuevos Extractos. Suplemento 17-G*
(Con el patrocinio del Ministerio de Cultura)
- *“La société des amis du Pays Basque-l’amitié en Espagne au XVIIIème siècle”* por Cécile Mary-Trojani.
(Coedición con Presses Universitaires du Mirail. Université de Toulouse-Le Mirail. Francia)

Información económica

La presente Memoria lleva incorporada una amplia, documentada y rigurosa información financiera en su presentación preceptiva ante las Instituciones Públicas. Omitimos aquí la incorporación de dicha documentación, que está a disposición de los Amigos interesados en la Secretaría de nuestra Comisión.

Nota final

Por las aportaciones económicas recibidas, queremos dejar constancia de nuestro reconocimiento y gratitud a las Instituciones vascas: Gobierno Vasco y Diputación Foral de Gipuzkoa. Del mismo modo, a la Administración

Central: Ministerio de Cultura por la subvención recibida en 2003; y también a la Diputación Foral de Gipuzkoa, por la cesión del Salón del Trono.

Asimismo, a la Fundación Kutxa por la cesión de la Sala Serapio Múgica (Biblioteca Dr. Camino), Salón de Actos de la calle Andía, para la celebración de nuestros actos culturales.

Nuestro agradecimiento a los Ayuntamientos de Azkoitia, Lazkao y Usurbil por la cesión de sus Salones de Plenos. Al Ayuntamiento de Irún por la cesión del Centro Cultural Amaia, y al de Durango por la utilización del Museo de Arte e Historia. Al Museo I. Zuloaga, de Zumaia, y a su Directora Rosa Suárez-Zuloaga y al Amigo José Antonio de Uria, por su apoyo a al RSBAP.

Asimismo y para el desarrollo del II Seminario Peñafiorida agradecemos a: L'Académie des Sciences, Inscriptions et Belles Lettres de Toulouse, Université de Toulouse-Le Mirail e Instituto Cervantes de Toulouse, la cesión de l'Hôtel d'Assézat (Salle Clémence Isaure), Maison de la Recherche (Salle des Actes) y Salle des Actes del Instituto Cervantes.

El Archivo de los Condes de Peñafiorida, ubicado en la sede social de la Comisión de Gipuzkoa, ha sido consultado por los investigadores:

Ignacio Miguéliz Valcarlos y Alberto Errazti Igartua.